

第三種郵便物記可

官報
號外

昭和四十一年七月二十一日

右本委員会の決議を経て、参議院規則第七十四条の三により要求する。

アシア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案可決報告書
外国為替資金特別会計法の一部を改正する法律

○ 第五十二回 參議院會議錄第五號

昭和四十一年七月二十一日(木曜日)
午後四時八分開議

同 黑柳 明君
中村 波男君

商工委員
予算委員
決算委員

この際 オハカリシタレシモ
千葉千代世君から、病氣のため会期中、講暇の
申し出がございました。これを許可することに御

○議事日程 第五号

昭和四十一年七月二十一日
午後三時開議

第一 国務大臣の報告に関する件（七月十五日）
から十八日までの新潟地方における集中豪雨

○今日の会議に付した案件

一、アジア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案（第五十一回国会内閣提出衆議院送付）

一、外国為替資金特別会計法の一部を改正する法律案（第五十一回国会内閣提出衆議院送

以下 議事日程のとおり

○副議長(河野謙三君) 諸般の報告は、朗読を省略いたします。

去る十八日議長において、左の常任委員の辞任を許可した。

外務委員 同
文教委員
建設委員
予算委員
内藤督三郎君 涉君
草葉 隆圓君
鹿島守之助君
北村
暢君

昭和四十二年七月二十一日 参議院会議録第五号

議長の報告 会議 諸暇の件 議事日程追加の件

アジア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案外一件

五五

○田中葉雄君 私は、日本社会党を代表して、たゞいま議題となつておりますところの「アジア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案」及び「外国為替資金特別会計法の一部を改正する法律案」の両案に対し、絶対反対の立場から討論を行なうものであります。

私は、この機会に、佐藤内閣に対し、次のことを強く要求いたします。それは、本臨時国会は、第五十五回通常国会において不成立となつたアジア開発銀行関係法案を成立せしめ、政治的責任と国際信用失墜の責任を回避しよとする、通常国会のあと始末国会であり、事实上、延長国会であると考えるのであります。わが党は、会期延長の原則をくずし、国会法の基本精神をじゅうりんする、このような臨時国会の開会には、基本的に反対であったのであります。佐藤内閣と自民党は、臨時国会を開く前に、まず、第五十五回国会におけるみずから不見識と失態の責任を負い、總辞職をして出直すべきであると思うであります。

悪を改めるに、ちゅうちょする必要はありません。議会の民主主義と円滑な運営を期するために、直ちに国会を解散し、国民の意を問うことを強く要求いたす次第でござります。

さて、本件についてでありますか、協定第一条の目的で、「域内の加盟国の経済開発の促進に寄与する」と言い、第三十六条では、「加盟国の政治問題に干渉せず、また、加盟国の政治的性格によって影響され得はならない」と規定しておるのであります。しかしながら、事実と内容は全く逆であります。しかしながら、事実と内容は全く逆であります。しかし、本法案の真のねらいは、次の諸点にあると考えております。

その一つは、中立的なものではなく、中国、朝鮮人民共和国、ベトナム民主共和国並びに中立国のビルマなどの域内社会主義諸国への挑戦という、高度な政治的目的を持つたものであるということがあります。

一つは、開発援助の中心は、南ベトナム、ラオス、タイ国など、アメリカの衛星国家群の反共諸国家に向けられ、ことに、その重点は、アメリカのベトナム侵略戦争遂行と密接に結びつくわが日本、佐藤自民党内閣が、自主性という名のもとに、進んで危険な負担への道連れの主役を演じていること、あります。

一つは、本法案の目的、任務、運営、貸し付け条件、融資など、そのすべては、米州開発銀行に見習つたものであり、帰するところ、アジア諸国の民族資本を援助するものではなく、アメリカと、これに、へつらい、従属する日本の民間資本のために、安全で利益の多い投資環境を用意することによって、アメリカと日本の独占資本のアジア支配を温存拡大するものであり、アジア諸国民の手によって退けられつつある新植民地政策を再現しようと意図されるものであります。このことは、援助の対象の重点が、南ベトナムのグエン・カオ、キかいらい政権を初め、ラオス、タイ国、韓国、台湾という工合に、全く腐敗堕落その極に達し、経済がきわめて不安定の諸国に置かれていることは、一べつしただけでも明らかだと言わなければなりません。

そして最後に、重要なことは、ジョンソン米大統領の東南アジア開発構想に依存し、アメリカの影響力がきわめて強いという事実であります。昨年の四月十七日、ジョンソンはボルチモアの演説で、東南アジア開発構想に触れ、これに端を発して実現されたことになつたことは、何人も否定できないところであります。ジョンソンは、この演説の中で、「ベトナム民主共和国を含めて、東南アジア経済開発に十億ドルを投資する用意のあること」を明らかにし、「この構想実現のためには、アジア人の自主的、多角的な主導性が必要だ」ということを強調いたしたのであります。ア

メリカが年間約百億ドルの多額を消費しているトナム侵略戦争が極度に悪化し、国際世論の動向もアメリカにとっては芳しくない現在の実情の上で、ジョンソン大統領の「米国は決してベトナム問題への軍事的介入にとらわれて いるのではなく、アメリカにとっては苦いことを、何とかして印象づけよう」という苦心の策であることは、間違いないところであります。その本質は、ある国の首脳が皮肉ったように、まさしく「むちとニンジン」政策以外の何でもないわけであります。アジア人の自主性を鼓舞しながら、北爆を強化拡大し、多くの人民の死と汗の結晶を次々と破壊していくながら、他方で援助を口にするに至っては、そのことは空虚な書きを帯びざるを得ないのであります。ビルマ、シンボジア、インドネシアなどの非同盟国でさえ、一せいにこれに反撥を示し、他方、タイ、マレーシアなど反共諸国家ですら、何らの反応を示さなかつた事実は、まさにこつけいといわざるを得ないものであります。それにもかかわらず、わが日本政府の自民党佐藤内閣は、ジョンソンの顧問として東南アジア諸国を歴訪し、その帰途、日本に立ち寄ったプラック前世界銀行總裁に、アジア経済開発に積極的な主導的役割りをになうようにと迫られ、みずから進んで危険負担への道連れにならうとしていることは、悲しむべきことといわざるを得ないであります。

これら一連の経過を考えますとき、現在、自由党佐藤内閣が推し進めております国連平和維持軍への参加の方向をたどりつつあること、他方、東南アジアへの経済的浸透を土台として、政治的イニシアチブにまで発展させようという野望は明白であると考えます。同時に、アメリカのねらは、「中国周辺の反共諸国家の政治的、軍事的、経済的強化と团结」、この政策と全く合致いたしていきます。地域開発の資金面をアジア開発銀行が行なっています。地

担当し、計画面をエカフェあるいはメコン委員会が中心となって開発を進められているのであります。するから、アジア開発銀行は、本来、中立的でなければならないことは、言を待たないところであると考えます。ところが、現在提案されました法案の内容は、前述したとおり、アメリカと日本の影響を受けやすくなっているのであります。すなわち、アメリカと日本がそれぞれ二億ドル出資の約束をいたし、授権資本の十億ドルの四割が確立されているのであります。アメリカは、二億ドルの出資のほかに、信託基金一億ドルの寄託をも早々に約束いたしておるのであります。加えて、その設立構想、機構・貸し付け条件、融資方法など、すべてを、アメリカの米州諸国支配の経済的である米州開発銀行を見習つたものであり、米州開発銀行設立の立て役者のロストウ氏のてこ入れもあつたと聞いています。

佐藤総理は、七月十九日の大蔵委員会で、わが党の木村議員の質問に答えて、「それはむしろ、私自身、強くジョンソン大統領に働きかけた」という趣旨の答弁をしておりますが、事実を歪曲したり、欺瞞に満ちた答弁と言わなければなりません。

以上のよう、アメリカ帝国主義者のベトナム侵略戦争の補給源となり、高度な政治的陰謀と欺瞞政策によって組み立てられ、社会主義諸国に挑戦し、アジアの分裂を固定化し、長い間、植民地支配により、アジア諸国民に対し、塗炭の苦しみを与えてきた。搾取と収奪の再現政策に、国民の貴重な税金を七百二十億円を投じ、将来にわたって、国民総生産額の一%に見合う金額をどぶ川に掃き捨てるようなアジア開発銀行関係法案には、わが日本社会党は絶対に反対するものであり、佐藤内閣の猛省を促し、私の討論を終わる次第であります。(拍手)

○副議長(河野謙三君) これにて討論の通告者の発言は終了いたしました。討論は終局したものと認めます。

担当し、計画面をエカフェあるいはメコン委員会が中心となって開発を進められているのであります。するから、アジア開発銀行は、本来、中立的でなければならないことは、言を待たないところであると考えます。ところが、現在提案されました法案の内容は、前述したとおり、アメリカと日本の影響を受けやすくなっているのであります。すなわち、アメリカと日本がそれぞれ二億ドル出資の約束をいたし、授権資本の十億ドルの四割が確立されているのであります。アメリカは、二億ドルの出資のはかに、信託基金一億ドルの寄託をも早々に約束いたしておるのであります。加えて、その設立構想、機構、貸し付け条件、融資方法など、すべてを、アメリカの米州諸国支配の経済的である米州開発銀行を見習つたものであり、米州開発銀行設立の立て役者のロストウ氏のてこ入れもあつたと聞いています。

佐藤總理は、七月十九日の大蔵委員会で、わが党の木村議員の質問に答えて、「それはむしろ、私自身、強くジョンソン大統領に働きかけた」という趣旨の答弁をしておりますが、事実を歪曲したり、欺瞞に満ちた答弁と言わなければなりません。

以上のように、アメリカ帝国主義者のベトナム侵略戦争の補給源となり、高度な政治的陰謀と欺瞞政策によって組み立てられ、社会主義諸国に挑戦し、アジアの分裂を固定化し、長い間、植民地支配により、アジア諸国民に対し、塗炭の苦しみを与えてきた。搾取と収奪の再現政策に、国民の貴重な税金を七百二十億円を投じ、将来にわたって、国民総生産額の一%に見合う金額をどぶ川に掃き捨てるようなアジア開発銀行関係法案には、わが日本社会党は絶対に反対するものであり、佐藤内閣の猛省を促し、私の討論を終わる次第であります。(拍手)

○副議長(河野謙三君) これにて討論の通告者の発言は終了いたしました。討論は終局したものと認めます。

Digitized by srujanika@gmail.com

これより採決をいたします。
まず、アジア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕
○副議長(河野謙三君) 過半数と認めます。よつて本案は可決せられました。

○副議長(河野謙三君) 次に、外為替資金特別会計法の一部を改正する法律案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

○副議長(河野謙三君) 過半数と認めます。よつて本案は可決せられました。

○副議長(河野謙三君) 日程第一、國務大臣の報告に関する件(七月十五日から十八日までの新潟地方における集中豪雨による災害に關して)。

瀬戸山國務大臣から発言を求められております。発言を許します。瀬戸山國務大臣。

〔國務大臣瀬戸山三男君登壇、拍手〕

○國務大臣(瀬戸山三男君) 御報告を申し上げます。冒頭に、被災者の皆さんに対し、心から御同情とお見舞いを申し上げておきます。

今回の新潟地方の災害は、梅雨前線の北上に伴う局地的集中豪雨によるものでありまして、雨量は五百ミリメートルにも及び、特に、新潟県下の新発田市、岩船郡、北蒲原郡及び佐渡地方に激甚な被害を発生せしめたものであります。

現在までに判明している被災状況は、死者・行方不明三名、負傷者四名、家屋の全半壊・流失九十三棟、浸水家屋二万五千二百三十棟、農地の流失・埋没千四百九十九ヘクタール、農地冠水三万九十五ヘクタール、道路の損壊三百五十一カ所、橋梁の流失百十一カ所、堤防決壊二百五十一カ所、山・がけくずれ二百四十カ所、罹災者九千五百三十三世帯、三万九千八百二十三名となつてお

り、被災施設関係等被災額は、公共土木施設約五十八億円、公立学校施設約五千万円、農地・農業用施設等約三十五億円、水道施設等約二千万円、電信電話約五千万円、農作物等約五十二億円など、総額約百五十六億円となつております。

災害の発生後、新潟県知事は、直ちに災害救助法を発動し、地元警察、消防団の協力のもとに、被災者の収容、生活必需品の給与等、救助活動に全力を傾注するとともに、被災地における防疫対策についても万全の措置を講じ、被災住民の福祉の確保につとめておりますが、政府といいたしましても、事態の緊急性にかんがみ、急遽、自衛隊を出動させ、全面的な救助活動を行なわせる一方、現地機関をして被災地における鉄道復旧、道路交通の確保に当たらせた結果、本日までに鉄道はすべて復旧する見込みであり、道路については、冠水による交通不能個所の迂回路利用によるほかは、すべて一車線以上の交通を確保しております。

中央におきましても、被災直後の十九日、各府連絡会議を開き、被害対策を検討協議するとともに、総理府総務副長官を团长とする政府調査団を派遣することに決定し、昨二十日、現地の状況をつぶさに視察してまいりたところであります。

関係各省府においても、災害の状況にかんがみ、それぞれその所掌業務に関し、係官を現地に派遣して、被害実態の調査、関係施設の応急復旧工法の指導等に当たっておりますが、道路、河川等、公共土木施設災害については、応急復旧個所について復旧工事を実施させるほか、早急に査定を行ない、予備費を支出して、本復旧を施行する出をはかることといたします。

また、被災住宅につきましては、とりあえず住宅金融公庫から被災者に対し特別貸し付けを行なうこととしており、農地・農業用施設等についても、同様に早期査定を行ない、早急に予備費の支拂をはかることといたします。

今までに判明している被災状況は、死者・行

生の安定をはかる所存であります。
以上、概況を御報告申し上げます。(拍手)
○副議長(河野謙三君) ただいまの報告に対し、質疑の通告がござります。順次発言を許します。

小柳牧衛君。

〔小柳牧衛君登壇、拍手〕

○小柳牧衛君 私は、ただいま報告のありました

新潟県の水害につきまして、政府の所信並びに見解を伺いたいと存するものでございます。

まず先に、今回の水害は實に未曾有なことでございまして、このために犠牲になられたところの方々に対して、心から弔意を表すとともに、また、罹災者に対しまして心から同情を申し上げ、また、日夜を分かたず水防に挺身せられたところの関係者に敬意を表する次第でございます。

私はまず、この問題について、第一に、加治川の改修工事の現況についてお尋ねいたしたいと思ひます。

今度の水害の中心であり、はんらんのもとであつた加治川は、實に明治末期におきまして改修を行ないまして、直線に日本海に流れが注ぐようになつたのであります。自來、ほとんど水害といた今日に至つております。しかし、その改修計画が完成せざるうちに今日の災害に至つたのであります。また、その決壊個所等について考えてみると、広範な地域に被害をもたらした加治川の破堤

も決壊しておるということを考えまするといふと、あるいは、長きにわたる平和なる流れに対しまして心がゆるみ、そして樂觀的氣分にあります。この点につきましては、現

ととし、今明日中に完了させることいたしておあります。この点につきましては、現

工事も思うようにいかず、また工事も不十分であつたのではないかという疑惑があるのでございります。この点につきまして責任者の御答弁をわざらわしいと想うのでございます。

第二は、交通確保の問題でござります。水防に挺身することがわめて大切なことは申しますでもあります。この点につきましては、現

確保することがともに必要であります。新発田市の例を申しまするならば、新潟と新発田のいわゆる国道第七号線は非常に重要な幹線でございます。しかるに、水害のために、ついにその用をなすことなく、交通途絶することが長きにわかつたのでございまして、せつかく水どめのために要する資材を運ぶにしても、あるいは救助の資材を運ぶにしても、できなかつたのであります。はなはだしきに至つては、水どめのために来たところの自衛隊がなすところなく待つておつたといふことです。決してこれは喜ぶべきことでは断じてないのですが、伊勢湾台風のときにおきましては、交通確保のために、路上にドラム缶を敷き、さらに鉄板を敷いて確保したと聞いております。

私は決してこれは喜ぶべきことではございません。伊勢湾台風のときにおきましては、交通確保のために、路上にドラム缶を敷き、さらに鉄板を敷いて確保したと聞いております。そういうような措置がとられなかつたということは遺憾ではあります。これは将来の問題としては、どうしても水防とともに交通の確保に最善の努力をしなければ、実に目的を失することとなると思ひます。伊勢湾台風のときにおきましては、建設大臣の御所見を承りたいと存ります。

第三に、私は、いわゆる激甚法及び天災融資法の早期適用をして、そうして民生の安定を期したいと思うのでござります。この地方は、御承知のように、穀倉中のまた穀倉でありまして、今度の災害では實に甚大なる經濟的打撃を受けたわけでございます。一日も早くこれを復旧して、そろそろ民生の安定をはからなければならないと思うのでござります。そのためには、できるだけ早く激甚法であります。そのためには、

新潟県は、震災のあとを受けまして、県市町村の財政は相当苦しい立場に置かれてござります。幸い、震災は、県民の努力と、まだ当局の努力によりまして、完全に復興したと言つてよろしい程度にはなつたのであります。が、地方団体の財政面においては非常な苦しい立場に置かれておるのでござります。したがつて、今次の災害復旧事業の地方負担につきまして、たとえば、起債であるとか、あるいはまた、その償還条件というようなものについては、財政措置を十分に考慮していただきたいと思うのでござります。さらにまた、当面の資金繕りのために、地方交付税あるいは特別交付税に格別の措置をする、あるいはまた、繰

法の指定をし、その適用について配慮しなければならないと思います。また、天災融資法の早期適用と、特別被害地域の指定及び資金使途の拡大をはかりまして、さらに、各種の資金の貸し付け及び償還の緩和等、特別の措置をやらなければならぬないと思うのでござります。要するに、これらの措置は、復旧計画の策定の指標となり、また罹災民の負担を軽減して復旧意欲を振作するものであります。しかし、激甚法にもいろいろの重大な条件がありますし、これに適応するようにしなければなりませんが、これらにつきましては、できるだけ広い解釈をとつていただきたい、そうしてこの法の適用を受けるように、さらには、この法は災害につきましてはきわめて重要なものであると思うのでありますから、場合によつては、ことに広域災害に対しましては、この法律があるいは改正するといふようなことを考へなければならぬと思つてございます。

要するに、天災融資法なりあるいは激甚法なりを早期に適用いたしまして、そらして民生の安定をはかり、一日も早く復旧の実のあがるようにしてたいと思うのであります、これにつきましては、總理、農林及び大蔵大臣の御所見を承りたいと思つてございます。

り願すてあ思だ持に重 大

り上げ交付及び短期融資措置を講ずる等、所要の措置を急速にやつていただきたいと思うのであります。が、これに対する自治大臣、大蔵大臣の所見を承りたいと思います。

この地方は、いわゆる稻作の单作地帯でござります。したがつて、一たび稻作に灾害を受けまするといふと、収入の大部分を失うということになります。まして、きわめて重大なる関係を持つておるのをございます。それではありますからして、これらの被害稻作に対してはどういう措置をとるか。たとえば病虫害に対してはどういう措置をとるか。また、収穫皆無の土地に対しましては減税その他の恩典に沿し得たいといふことはもちろんでございますが、あるいは、かわった作物をつくるとか、あるいはまた、全く職を失つておる人に対して救済の道をはかることが必要であることは当然と思うのでござります。また、農民負担の軽減をはかることも必要であります。ことに、この地方は大部分が予約申込みをやっておるのでございまして、収穫皆無になりますれば、この概算予約金はこれを返納しなければならぬ。その点につきましてできるだけ寛大なる措置をとつて、あるいは利子の減免というようなことを十分にお考え願わなければならぬと思ふのであります

るで日日でこれこそ非わい

でありまするが、しかし、国土保全という立場を考え、あるいはまた、重大なる河川のあること等を考えまするといふと、國の責任としても水防の問題を等閑に付することはできないのでござります。

さらにまた、防災計画等を考えましても、水防関係といふものがはつきりした立場にはないのでござります。これらはその一例でありまするが、これらの点を考えましても、どうしても、この水防政策といふものを再検討する必要があると思うのでござります。ことに、組織を考えまするといふと、実際の水防の衝にあたるのは、地方におきましては消防団でござります。消防団の今日は、要員を確保することが非常に困難でありまするが、水防のような、火災と異なりまして広い地域にわたつていろいろ影響を受けるものにおきましては、多數の要員を集めることが困難であるのみならず、せつかく集まつた要員も、自分の家の防衛のために帰らなければならぬといふようなことがあります。そこで、水防のように入海戦術を要する場合には、非常にこれが支障となることはもちろんでございます。こういうようなことを考えまするといふと、組織なり、あるいは責任なり、あるいはまた、その要員を確保するということについて、十

久な本な冠 した古な財會

に考えなければならぬに、水防におけるしも十分考えなければならぬに、水防演習用につきましては、いのじやないかと用歩があるのでありますて、少なくとも消防隊なものを取り入れてありまするが、それではない。いわんや研究所といふものからこれらのこととを立してもこれは水防強化してこの拡充強化おいて、まことに数的の制度を確立し、防ぐような方途を講ると思うのでありますて、總理並びに建議うのであります。

兩家

[Home](#) | [About Us](#) | [Services](#) | [Contact Us](#)

Digitized by srujanika@gmail.com

府といったましては、まことに残念でございまして起きたか。かねてから国土の保全につき、この種の災害が起らぬようには気をつけてまいった政府といたしましては、まことに残念でございましてす。しかし、今回の集中豪雨は、ひとり新潟県ばかりでなく、山形、秋田、福島等におきまして、それからかもし出される損害がまことにばく大なものがあるのです。これらを、今後の一つの対策いたしまして氣をつけていかなければならぬと思つております。政府におきましては、すでに中小河川等についての補助対象としての問題を、一般河川改修費の率より以上に力を入れておられますけれども、しかし、広い国内、これが南九州から北は北海道に至るその間におきまして、台風その他の災害が次々に起きておりますので、まんべんなく対策を立てるにいたしまして、どうも予算その他、財政的にも不十分なものがあるのでござります。しかし、今回の災害の発生等、これに顧みまして、今後、特に重点的に施策を推進していく、こういうことをいたしたいと思います。

また、最後に、ただいま水防計画について、組織も弱いし、また機械化もできておらない、しかもがつてその訓練なども不十分だ、政府自身さらに力を入れると、こういうふうな御指摘がございましたが、私もそのとおりに思いますので、今後、水防政策をさらに充実するように努力いたしたいと思います。

また、最後に、ただいま水防計画について、總纏も弱いし、また機械化もできておらない、したがつてその訓練なども不十分だ、政府自身さらにつれて力を入れると、こういうふうな御指摘がございましたが、私もそのとおりに思いますので、今後、水防政策をさらに充実するように努力いたしたいと思います。

その他のことにつきましては、それぞれの閣僚からお答えいたします。(拍手)

〔國務大臣瀬戸山三男君登壇、拍手〕

○國務大臣瀬戸山三男君　全般的な問題について、いま總理からお話がありましたが、お尋ねの、最も被害激甚の中心であります加治川の問題についてお答えをいたします。

これは小柳先生御承知のとおり、大正九年から

二十一億で全体の計画を立てておりますが、さらに、今度の事態を参考にいたしまして、計画を改定しなければならない。と同時に、この計画の遂行を繰り上げて進行をはかりたい。なお、この地帶における河川改修をしますについては、必ずしも、堤防かさ上げ、あるいは川を広げるということは、現地は、御承知のとおり、きわめて困難であります。でありますから、上流地域において、できるだけ適地を見つけて、すみやかに防災的なダムを築造いたしたい。こういうことを昨日から指示をいたして、検討を始めておる。こういう状況でありますし、いすれにいたしましても、今度のこの災いを十分参考にして、すみやかに計画を立て、さらに、それをできるだけ繰り上げて施行

ればなりません。今度も僕などを積んで、かさ上げしたいといふ考え方もありましたが、御存じのような地形でありますから、そこを締め切ると、破堤個所から入ってくる水の流れ場所がない、こういふきわけて困難な地帯でありますので、国道の上のかけ上げは思いとどまつたという事情でございます。

それから、水防体制は、いまお話をとおりでありますて、水防体制は、これは全国非常な御努力力を願つておるわけでございます。けれども、御承知のとおりに、農村地帯からの多くの人の都市集中その他で、漸次、全国的に、水防要員、消防団員等の減少を来たしております。私も平素から、この水防、あるいは消防、これは同じであります

分において考慮を行なう。これはもとよりであります、なお、交付税交付金の繰り上げ積算についても考慮をいたしたい、かように考えております。また、起債の面においてもいろいろと配慮しなければならぬと、こういうふうに考えておりますが、何をおきましても、さしあたつて必要なことは短期早急の融資である、そういうふうに考えます。そういう見地から、すでに短期融資につきましては、必要に応じて手配するよう指示をいたしておる次第でございます。

なお、激甚法、天災融資法の適用につきましては、報告調査を待ちまして早急に検討いたしましたが、かような考え方であります。(拍手)

〔國務大臣坂田英一君登壇、拍手〕

を来たしておりますが、やはり警報装置、あるいは資材の備蓄、そういう面に全力をあげて今後も対処していきたい。現在、備蓄資材に対して国庫補助の制度はありますが、これは実際上、いつ水害が起こるかわからないというところに候その他を備蓄しても、これは直ちに腐るという、いろいろな事情がありますから、まだまだその点の実現を来たしておりませんが、毎年大蔵省等とも検討しておりますけれども、ぜひこういう問題を解決して、水防体制をもつと確立したい、かように考えておる次第でござります。(拍手) えどおる次第でござります。(拍手)

○國務大臣(福田赳氏君) お答えいたします。

まず、被災者に対する税の減免でござりますが、これは災害に関しまして税の減免に関するいろいろな法律があります。すみやかにその法律の適用をいたしまして、減免措置、また、納税の延期の措置等を講ずる方針で、ただいま新潟田、村上税務署はもとより、近傍の税務署まで動員いたしまして調査に当たらしております。

また、お話をのように、今回の災害によりまして地方団体が相当の財政上の影響をこうむるわけでありますて、これに対しましては特別交付税の配

を来たしておりますが、やはり警報装置、あるいは資材の備蓄、そういう面に全力をあげて今後も対処していきたい。現在、備蓄資材に対して国庫補助の制度はありますが、これは実際上、いつ水害が起るかわからないところに係その他を備蓄しても、これは直ちに腐るという、いろいろな事情がありますから、まだまだその点の実現を来たしておりますが、毎年大蔵省等とも検討しておりますけれども、ぜひこういう問題を解決して、水防体制をもつと確立したい、かように考えておる次第でございます。(拍手)

〔國務大臣福田赳夫君登壇、拍手〕

○國務大臣(福田赳夫君) お答えいたします。

まず、被災者に対する税の減免でございますが、これは災害に関しまして税の減免に関するいろいろな法律があります。すみやかにその法律の適用をいたしまして、減免措置、また、納税の延期の措置等を講ずる方針で、ただいま新潟田、村上税務署はもとより、近傍の税務署まで動員いたしまして調査に当たらしております。

また、お話をのように、今回の災害によりまして地方団体が相当の財政上の影響をこうむるわけでありますて、これに対しましては特別交付税の配分において考慮を行なう、これはもとよりでありますが、なお、交付税交付金の繰り上げ措置についても考慮をいたしたい、かように考えております。また、起債の面においてもいろいろと配慮しなければならぬと、こういろいろに考えておりますが、何をおきましても、さしあたって必要なことは短期早急の融資である、そういうふうに考えます。そういう見地から、すでに短期融資につきましては、必要に応じて手配するように指示をいたしておる次第でございます。

なお、激甚法、天災融資法の適用につきましては、報告調査を待ちまして早急に検討いたしましたが、何をおきましても、さしあたって必要なことは短期早急の融資である、そういうふうに考えます。そういう見地から、すでに短期融資につきましては、必要に応じて手配するように指示をいたしておる次第でございます。(拍手)

〔國務大臣坂田英一君登壇、拍手〕

○國務大臣（坂田英一君） 私に対する御質問の点でございますが、先ほど天災融資法、激甚灾害法の問題については、大蔵大臣の御答弁のとおりでござりますので、重ねて申し上げません。ただ、この地帯は、御存じのように、非常に水田の宝庫でございまして、しかも、穗の出る前でござりまするので、水に長い間つかつておることは非常に打撃が大きいのでござります。私も心痛に考えておる次第でござります。でき得るだけのことをおらなければならぬかと存じておるわけでござります。

それから、この地帯の冠水地域の早期の排水対策等については、先ほど建設大臣等からお話をありましたとおりでございますが、なお、福島潟を中心とする湛水の排除につきましては、新設の新井郷川排水機をフルに運転するほか、ポンプを増強いたしまして、早期排水のために農林省及び県の所有ポンプを極力動員中でございます。

それから、その後いろいろ問題がござりますわけでございますが、やはり冠水がどの程度でありますかによりまして、収穫皆無の場合も出でまいる地帯が相当多かろうということを、非常に心配いたしておるわけでござりますが、そういう点につきまして、不幸、一部収穫皆無の状態となりました場合におきましては、用排水路の復旧等、災害復旧事業を実施する事業費に対しましては、地元の被災農民を、正常のルートを通じて、これらの事業に雇用してやっていただきたいと考えておるところでございます。

なお、この灌漑後ににおける一番大きな問題としては、農業散布の問題が重要でございます。これにつきましては、すでに、当地方においてヘリコプターによる農薬の散布を要求されておりまするので、農林水産航空協会に対しまして、ヘリコプターの手配を指示いたしております。十機ぐらいいの予定でござります。なお、異常発生対策用の高性能防除機械の設置につきましては、今年助成

の十三機を加えまして八十機に及んでおるわけでございまして、供出米の米の予約の概算金の返納についてでございますが、従来、被害の状況によつて特別の措置を講じた例があるわけでございますが、今回の豪雨等による予約概算金の返納につきましては、返納時期はまだ十二月等でありまするが、それまでの被害の状況をよく見た上で、これらの問題を審査してまいりたい、かように存じておるわけでござります。

なお最後に、今度の災害によりまして、この地帯においては、福島潟の干拓の問題がござりますわけでございます。福島潟は阿賀野川農業水利事業地域内に、潟面積三百八十四ヘクタールのうち百九十二ヘクタールを干拓するものでありますから、千拓後の周辺耕地に対する洪水防除につきましては、十分の遊水機能を残すとともに、排水機能を強化していく計画を立てておるわけでありまするが、なお、今回の経験にかんがみまして、十分にこの点検討を加えてまいりたい、かようになじておる次第でござります。(拍手)

〔国務大臣永山忠則君登壇、拍手〕

○國務大臣(永山忠則君) 災害を受けました地方公共団体の財政措置についての御質問でございますが、その点については大蔵大臣が申し述べておりますとおりでござりますが、特別交付税算定にあたりまして、十分に被害の状況、地方公共団体の財政事情を考慮して誠意をもつてやりたいと考えております。なお、普通交付税の繰り上げ交付についても検討をいたしておるのでございます。

また、地方税の減免につきましては、新潟県厅からすでにこれを実行するという報告を受けております。

また、起債につきましては、公共事業に対してはおおむね一〇〇%地方負担分を認めることにい

たしております。また、農地につきましても五〇%から八〇%の起債を認めるようになしておられます。そして、その元利償還金については、普通交付税の算定において考慮するという考え方でございまして、この財政措置には万全の措置を講じたいと存じておる次第でございます。(拍手) ○副議長(河野謙三君) 杉山善太郎君。
〔杉山善太郎君登壇、拍手〕
○杉山善太郎君 私は、ただいま政府から報告のありました災害の被災状況報告に因連し、たゞえば本年度に入り、先般来、鹿児島、熊本、神奈川、長野、宮城、福島、石川等の各県を襲つた幾多の風水害、特に今次の新潟、山形地方を襲つたいわゆる七・一七災害に関し、日本社会党を代表して、若干の質問を行ないます。
つきましては、去る七月十七日、新潟地方では梅雨前線の北上で、十五日夜から断続的な集中豪雨に見舞われ、日本切つての穀倉地帯である蒲原平野は、河川のはんらん、堤防の決壊によつて、多数の家屋、田畠の浸水、列車の不通など、大きな被害が発生したのであります。特に、北蒲原郡加治川の堤防が決壊し、本流が流れ込んだため、各部落が渦流の中に孤立し、部落民の多くは、からうじて屋根に避難して救ひを求めるなど、悲惨な情景を呈したものであります。佐渡においても同様であります。しかも、蒲原平野では、夜になつても雨は降り続き、浸水地域の水道はもとより、救援連絡の新潟市方面からの鉄道、国道も不通になつて、全く被災地は孤立状態におちつたのであります。かよくな災害被害に対し、地元の関係市町市の二市、十町村に、災害救助法を適用し、七・一七災害対策本部を設置し、また昨七月二十日より、言ふならば災害に関する臨時県議会を招集しましたのであります。私も、被災地の状況をこの目で見

てまいったのでありまするが、被害状況はきわめて深刻であります。関係地方公共団体の貧弱な財政力をもつてしては、とても自力復興しがたい多くの問題を内蔵しているのでありますから、国の強力な援助指導がぜひとも必要であると感ぜられるのであります。

したがいまして、私は、かよろくな観点から、以下数項目にわたって佐藤総理並びに関係大臣に質問をいたします。

質問の第一点でありまするが、新潟県は、冬は豪雪による雪害、夏は夏度集中豪雨による水害に見舞われること多く、まさに災害県であります。したがつて、防災対策について、県市町村でも、万全とは言えないまでも、それなりに備えを固めているのでありまするが、何しろ大自然の脅威の前には、いかんともしがたい面があります。しかも、天災そのものは避けがたいとしましても、そのもたらす被害を最小限度に食いとめることは可能であると考えられます。すなわち、災害の起きたたびごとにその教訓に学び、今後再び同様の災害を繰り返さないよう万全の措置を政府の責任において講すべきであると思うのであります。新潟県では、今回の水害にあたり七・一七災害対策本部を設置し、直ちに対策に乗り出しているのでありまするが、当面の急務は、災害をこれ以上拡大させないため、危険と目される堤防の補強をはかると同時に、孤立している部落民の救い出し、さらによく着のふきのまま避難した者に対する食糧そのほか必需品の供給、さらに赤痢等伝染病の発生しないよう防疫に万全を期るべきであります。また、その後における復旧のためにも努力を傾注しなければなりませんことは当然でありますが、およそ災害は、いつかかる場合に起こるか予想できないのであります。したがつて、その防止対策は常に綿密に立てられていてなければならないのです。堤防決壊のおそれのある個所に対する調査はもとより、その補強工事を行なうこと、たとえば、地方によっては、前回の水害の復旧工事

が完成した後は再び被害を受けることがあります。例を見るところは、当局の怠慢と言わざるを得ない例であります。しかしながら、事後の対策がいかに急速に進められたといたしましても、事前防止にまさるものはないであります。特に、今次新潟地方を襲った、いわなば七・一七集中豪雨の惨状を見るために、中下河川に対する國の施策の軽視、改修工事の手ぬかり並びに立ちおくれが主なる原因であり、いわば人災であると判断せざるを得ない側面があるのであります。かかるがゆえに、先般来各地を襲つた台風第四号災害をはじめとする一連の災害に伴う被害に対する事後措置について、その後具体的にどのような手を打たれたのか、またこれら相次ぐ災害を見るにつけ、政府は基本的にどのよくな防災対策を現に考えておられるか、佐藤総理の見解と所信を伺いたいのであります。

質問の第三点であります。被害の最も大きかつた下越地方は、日本の米倉といわれる新潟県でも穀倉中の穀倉であります。それだけに、稲穂の出る時期を控えて、二万九百五十五ヘクタールの水田と、千六百十七ヘクタールの畑が水をかぶつて、合計二万二千五百七十二ヘクタールの水田と畑が大きな痛手を受けているのであります。それでも、半年來の苦勞をしてようやく稻穂が出来て、やれやれとうところで水中に没して、ことしの稻作は、どうやら収穫は皆無であろうと、いうふうに判断されるのであります。しかも一手単作地帯の米作一本の農家経済は、とても形容できない困窮が予想されるのであります。(つきましては、天災融資法の早期適用、特別被害地域の指定等、資金使途の拡大をはかるとともに、農林漁業金融公庫資金、農業近代化資金及び自作農業持金等の貸し付け条件の緩和、並びに既往貸し付け金の償還条件の緩和等についても、特別の処置を講じ、被災農民に対してもたたかい手を差し伸べるのが、政治の要請であると思うがどうか。また用水路よりも低い水田があるのです。たがいまして、排水に全力をあげて、農薬の散布を徹底的に行ない、少しでも収穫があがるように最大級の努力を払わなければならぬと思ひます。が、政府のこれに対する所見をお伺いしたい。

次に、質問の第四点であります。最近、社会的にも大きな問題になつてきておる農民の出かけぎについては、政治の貧困から特に不安定であります。また労働条件もさわめて劣悪であります。新潟県におきましても、昨年一年間に、出かせぎに出た者が、県の調査によると四万三千人あります。おそらくこの調査に浮かんでこない出かせぎ

及んでいると言われます。幸い今回集中豪雨により地帯の農家も、政府がその生活を保障するため万全の措置を講じない限り、生きるために収入を確保するためには、好むと好まざるとによらず、出を受けた農民が、人夫、日雇い等にほとんどの農民が出来なければならないことが容易に想像されるのであります。したがいまして、このよろくな甚大な被害を受けた農民が、人夫、日雇い、出かせぎとともに、きわめて不安定な、しかも劣悪な労働に出ないでも済む施策を政府は現在持っているのかどうか、この際、伺つておきたい。同時に、このたびの新潟県における被災農民に対する出かせぎ問題について、政府はどのような考え方を基本的に持っているのか。この際ひお聞かせいただきたい。

在、新潟県の調査によると、今次新潟地方を襲つた災害被害額は百数十億をこえる巨額であります。先ほど瀬戸山国務大臣の報告によれば、政府調査の報告によつても百六十五億有余と聞いておりましたが、これはだんだんと時間のたつのに従つて上積みされていくのであります。要するに、このような巨額な損害に対しまして、関係地方公共団体の貧弱な財政力をもつては、とても自力復興是不可能であります。この災害は政府の施策の貧困に起因するのが多いのであります。要するに、政府は次の施策を直ちに行なうべきであると思うが、その所信を伺いたい。

一、激甚災害に対処するための特別の財政援助に関する法律に基づき、激甚災害の指定と、同法第五条、第十条及び第二十二条の措置について考慮された。

二、災害復旧事業の地方負担に対しても一〇〇%の起債充当を行ない、この償還については一〇〇%の財源措置を講ずべきであると思うが、どうか。

三、当面の資金繰りのため、地方交付税の繰り上げ交付を行なうとともに、政府融資の短期融資の措置を講ずべきであると思うが、どうか。

四、農作物の災害対策、灌水排除の対策事業費の増大が予想されるので、特別交付税で格別の措置を講ずべきだと思うが、どうか。

五、米の予約申込み農家で概算金返納を要するものが多いので、概算金返納に対する利子軽減の措置を講ずべきであると思うが、どうか。

以上で私の質問を終りますが、政府はこれらの施策を積極的に行ない、被災地の一日も早く立ち直るよう最善の努力を払われたいと思います。

以上で私の質問は終わることになりますが、要するに、「番せんじ」のよくな回答ではなく、ちゃんとところの真剣な位置づけと回答をいただきたい。どうも二番せんじの質問を承つたようなからになるのでありますけれども、どうかひ

方針でございます。

中小企業の問題につきましては、先ほど申し上げましたように、中小企業ばかりではなくございません、全業種にわたりまして税の減免措置を講ずる、そういうための調査をやつております。なお、中小企業は、減税ばかりではなくて、融資の面におきましても、もちろんこれは政府金融機関を通じまして、その復旧を助成するというふうにいたしたいと存じます。

なお、地方財政に及ぼす影響は御指摘のとおりでございます。これに対しましては、特別交付税の配分におきまして財政援助を行なう。また、起債の面におきましてできる限りの拡大措置を講ずる。その償還は、将来元利とも、これをまた交付税の算定の中に繰り込む、こういうふうなことを考えております。

なお、米の予約金の返納が続出する、その利子について減免の措置をなすべきである、こういうようなお話をあります。その方向で検討いたしましたと存じます。

激甚地災害法の適用、その他、災害地に対する諸措置につきましては、調査の結果を待ちまして、できる限りの手当て、措置をいたす、かよろかに方針でございます。(拍手)

〔國務大臣坂田英一君登壇、拍手〕

○國務大臣(坂田英一君) 全く米支の中心地でござりますだけに、先ほど申しましたように、ほんとうに私ども心痛いたしておる次第でございまして。それにつきましては、天災融資法、激甚災法の適用等につきましては、できるだけその方向に向かつて努力を払つてまいるわけでありますが、なお、それと並行して、自作農資金その他の資金

についても、でき得る限りこの方面に努力を払つてしまひたいと考えておるわけでございます。

農業散布については、先ほどお答えしたとおりでございますが、御存じのとおり、農林水産航空協会に必要な手配をやらせまして、いま十機ばかり手配中でございますが、そのほかになお、三十二年度以来、非常に能率の高い撒布器を、ずっと東北、特に北陸、その地帯に、非常に率を多く配給いたしておりますし、本年もまた相当配

給いたしておるのでございますが、それらのもも給員いたしまして、この方向に向かつて努力を払つていただきたいと、かように考えておりますが、また、実行に移しておるわけでございます。

それから冠水による収穫皆無の場合ということをございますが、でき得る限りすみやかに排水を行なうということについて、なお万全を期しておるわけでございますが、どうしてもこれは、やはり収穫皆無の状態になる場合があると、こういふうに私も思つて、非常に心痛いたしておるのでございますが、これらにつきましては、その後の技術指導に万全を期する、あるいはまた、先ほどお話し申し上げましたように、復旧法等の災害事業に対しては、それらの地帯の労働力を使つていただくようだ、労働省とも十分協力を進めまいたい、かよろかに考えておるわけでございます。

〔國務大臣坂田英一君登壇、拍手〕

○副議長(河野謙三君) 黒柳明君。

〔黒柳明君登壇、拍手〕

○黒柳明君 私は、公明党を代表しまして、今回的新潟水害につきまして、若干の質問をいたしたいと思います。私の番は三番せんじになるわけでありますが、三番せんじの質問にならないよう努力したいと思います。

先ほど、建設大臣の報告、あるいは総理、各閣僚の御答弁を聞いておりましたが、まことにけつこうくめでございます。ところが、現実は、現在、非常に悲惨な中に罹災者が置かれている、こういふことでございます。私は、数日前、現地に参りました、そして、自衛隊の方々及び県当局は、県当局と自衛隊、罹災町村との話し合いがうわでございます。

〔國務大臣小平久雄君登壇、拍手〕

○國務大臣(小平久雄君) 私に対する御質問は、罹災者の就労対策についてでございますが、この点につきましては、先ほど總理大臣からお話をありましたとおり、地元において復旧事業等に相

生御指摘のような、出かせぎを要する、こういう場合も想像されるのであります。そこで、労働省としましては、地元の新発田と新津の公共職業安定所に命じまして、特に就業相談所を設けました。生御指摘のような、出かせぎを要する、こういう場合も想像されるのであります。そこで、労働省

としましては、正常な経路で就労をめぐらし、職業の相談をやることはもちろんのこと、さ

らにまた、就労につきましては、正常な経路で就労をしてもらら、適正な条件で就労をしてもらら、

こういふことをぜひやるつもりでありますし、ま

た、出かせぎにつきましては、留守家族との連絡等にも万遺憾なきを期する所存でございます。

(拍手)

○副議長(河野謙三君) 黒柳明君。

〔黒柳明君登壇、拍手〕

○黒柳明君 私は、公明党を代表しまして、今回

の新潟水害につきまして、若干の質問をいたした

いと思います。私の番は三番せんじになるわけでありますが、三番せんじの質問にならないよう努力し

たいと思います。

先ほど、建設大臣の報告、あるいは総理、各閣

僚の御答弁を聞いておりましたが、まことにけつ

こうくめでございます。ところが、現実は、現

在、非常に悲惨な中に罹災者が置かれている、こ

ういふことでございます。私は、数日前、現地に参りました、そして、自衛隊の方々及び県当局

の復旧対策及び救援物資の輸送活動などについて、つぶさに見てまいりました。また、私自身、胸までどろ水につかって、孤立しました部落に行きまして、罹災者と話し、そうしていろいろな意見、要望も聞いてきました。この意味から、罹災者の立場になって、私は罹災者の代弁者として、政府に質問をいたしたいと思います。

まず、総理大臣にお伺いします。昔の為政者は、天災もみずから不徳のなせるわざである、政府に質問をいたしたいと思います。

さて、罹災者と話し、そうしていろいろな意見、要望も聞いてきました。この意味から、罹災

者は、天災もみずから不徳のなせるわざである、政府に質問をいたしたいと思います。

まくいつていなさいことにその原因がござります。ゆえに、現場の第一線で活躍している自衛隊の人々は労多くして功少ない、このよだんな局部的な動きに終始しているのが現状であります。このよだんな不統一な救援状況では、今後数日あるいは一週間も水の中に放置されるであろう罹災者は、どういう事態になるかわかりません。総理は、関係大臣を至急現地に派遣して、より価値的な、より統一的な救済活動をとるよう善処すべきではないでしょうか。お考へをお伺いしたいと思います。また、総理みずから現地視察をおもむくらいいの決意がほしいと思いますが、いかがございましょうか。

さらに、さきにも述べましたように、自衛隊の救済物資輸送活動は遅々として進まず、三千数百名の自衛隊員もそのほとんどが堤防決壊個所の復旧作業に向けられております。また、ボートが不足しているため、多くの救援物資は現地まで届かず、一番被害地の中心である豊栄町の手前、新崎に全部とどまっているのが現状です。現在、豊栄町には二十一カ所の避難所に五千九百九十二名の罹災者が収容されておりますが、毛布はたった六百枚しか届いておりません。そのため全員に配布するのは不公平になるというので、病人だけに配られたおるといふ現状で、残りの人々は、今まで四日間、夜中の寒さにふるえており、救援の食糧も思ふように届いておらず、不安と空腹に疲労くなりなく、夜間は危険を伴うという理由で夕方には出動を打ち切つております。この際、県知事の要請などを待たず、積極的に政府みずから緊急に、

自衛隊員と、夜間も出動できるボート、ヘリコプターなどの増強をはかり、河川工事と並行して救援物資の輸送力の強化をはかる措置を講すべきであると思ひます。いかがございましょうか。

次に、建設大臣にお伺いします。

先ほど国道七号線の話が出ましたが、新潟から新発田まで冠水しております。いまのところ車が通れないのが現状でございます。このため救援活動も大きな支障を来たしております。先ほど建設大臣が、やがて四日たてば水が引く、そのときにはどうなるだろうと、こういう御答弁をございました。いま現在迂回路を使っておりますが、その迂回路は車がじゅづつなぎで、肝心の自衛隊の救援物資を運ぶ車は全部新潟においてストップしております。また、この四日間、雨が降ったらどうするんでしようか。しかも昨日の地元の気象台の予報では、間もなく降雨が予想されると、こういう発表をしております。こうしたことから考えて、先ほどの建設大臣の御答弁は非常に投げやり的なるふうに感ずるわけですが、この処置、対策などどのように考へておるでしょうか。

また、排水状況についての見通しでござりますが、県当局では排水ポンプの配置に三日かかる。排水作業に同じく三日かかる、このように言つております。先ほど建設大臣が、阿賀野川の堤防を切り開く作業は中止したと、このよだんなことをおつしゃいましたが、現地の豊栄町の町長はじめ、町の人たちは、一日も早く阿賀野川の堤防を切り開いて、そうして水を阿賀野川に流してもらいたいと、こういう要望を強く数日前からしているわけです。なぜかならば、一日でも早く排水を

してもらいたいからです。ところが、いま建設大臣のお話ですと、排水ポンプ設置あるいは排水作業に四日かかる。そうすると、この四日間また現状のままで罹災者を水の中に放置しておくおつもりなのでしょうか。この排水作業については地元の罹災者のことを中心に考えて十分に検討されたの御处置でしようか、御答弁をお伺いします。

また、中小河川については、従来から何度となくその緩慢な対策が指摘されてきておりますが、ここいらで抜本的な対策を考えなければ、台風シーズンを間近に迎えて、またまた同じような灾害に見舞われることは必至と思うのですが、いかがでしようか。四十一年度は九百十九億で、前年度より一三・九%増となつておりますが、地方財政の不足を補うために補助金の増額を要求すべだと思いますが、いかがございましょうか。

さきの四号台風における横浜市や川口市で浸水した家屋を見ても明らかなように、低湿地帯に建てられた住宅の被害が多くなつてきております。政府は、その危険性を排除するというたりましたから、宅地造成及び低湿地帯への住宅建設規制のための立法措置を講ずる考へはないでしょ

うか、お伺いいたします。

最後に、加治川上流地域の屎尿が下流の町村にたまり、町全体が悪臭におおわれ、不衛生をまざりないのが現状でございます。すでに先ほどお話をありましたように、疫病患者が発生し、今後も発生する危険が多分にござります。さらに毒蛾が、そして蚊が異常発生しております。さらに上水道については、二カ所の水源地のうち一カ所は使用不能となつたため、一カ所だけがフル運転しておりますが、漏水がはなはだしく、水圧が少しでも下がると、浸水している汚水が水道管に逆流してくるあります。厚生大臣は、このよだんな現地の状況に対しどのような保健対策を立てられているでしようか。お伺いしまして、私の質問を終わります。(拍手)

〔國務大臣佐藤榮作君登壇、拍手〕
○國務大臣(佐藤榮作君) お答え申上げます。
黒柳君は、現地にみずから出かけて見舞いをして来られた。しかしいまして、ただいまのお尋ねも、そういう意味で、微に入り細をうがち、ほんとうに悲惨な状態をつぶさに説明されたのであります。その意味においてお礼を申し上げたいと思います。

私は、過去の政治家が、天災もまた自分の不徳のいたすところだと、かように過去においては申した、少しほとんど見習え、こういうお話をございます。

が、私自身、気持ちの上において過去の政治家に劣っているとは思いません。過去よりも今日はさらに科学技術も進んでおりますので、気持ちばかりじゃない、政治上に一体具体的にどうするのだ。こういう問題があるのであります。先ほど来ても説明いたしておりますように、気持ちだけではなくて、政治の問題として、あらゆる手を考え、事前に災害が起らないように、また災害が起つてからも、その処置について万全を期する、こういうことをとつておるのであります。ただ、財政的にあるいは資金的に十分でない、こういうことで、今日まで災害を完全に防止することができない。まことに私は残念に思つておるのでござります。この上とも、地方地方によりまして、重点的に改善を進めていく、あるいは繰り上げる等の処置をとりまして、そうしてできるだけ効果があがるよう、予算の使い方にくふうをいたしましたいと思います。

また、ただいまも言われておりますように、浸水家屋、また罹災者の方々の現状、まことに気の毒なものがござります。そういう点では、その救出も大事だ。これを救い出して、他の安全な場所に移す、さらには、援護等についてさらに力をいたしたい、この御指摘でございますし、私どもも、今までのところでは落ち度はないかと、かづらうにみずからを責めておりますので、さらに御注意の点を「そぞトレースいたしまして、氣の毒な方々を幾ぶんかでも慰めることができればいいへ

んしあわせだと思いますので、努力を続けるつもりであります。

また、それぞれの事柄につきまして先ほど来答

さらに科学技術も進んでおりますので、気持ちばかりじゃなく、政治上に一体具体的にどうするの

また、自衛隊の働き等におきまして、どうも夜間は働いていない、こういうふうな御指摘もござります。これなどは、なお私どもがくふうし、夜間にいても罹災者の方々の苦痛を考えればできま

「國務大臣頒布一二馬幣鑄貨、由手

○国務大臣(瀬戸山三男君)　お答えいたしました。

ざいますけれども、僕でかさ上げするということでも研究いたしましたが、そこをかさ上げいたしましたと、それから水が流れないとまた別の問題が起ることなどを、非常に苦慮しておることをぜひ御理解願つて、一日も早く破堤個所を締め切つて水が入らないようにすること。それから排

なくて、政治の問題として、あらゆる手を考え、

るだけの援護の手を差し伸べるべきだと、かくより
に思いますし、また、救援物資などの配給などが
不円滑を来たしておる。これは、いかにも申しわ

黒柳さんは現地を現に見ておられますから、深刻にお話をいたしましたが、決して私ども現場で現に苦しんでおられる方々を軽く見ておる気持

水をする。

こういうことをとつておるのであります。ただ、財政的にあるいは資金的に十分でない、こういうことで、今まで災害を完全に防止することができぬまことに私は残念に思つておるのであります。この上とも、地方地方によつまして、重々的に改善を進めていく、あるいは繰り上げる等の処置をとりまして、そうしてできるだけ効果があがるよううに、予算の使い方にくふうをいたしながらいと思想います。

けのない次第でありますから、いろいろ交通が途絶しておるとか、かように申しましても、できるだけくふうをすれば、救援物資、援護物資等の配給も、さらにいまより以上に円滑を期することができます。さらにもう一つ、御指摘の点がありましたが、十分注意いたしたいと思います。

また、各閨僚なりあるいは私自身現地に出かけ見て見舞いをして来い、また、対策を立てろ、こういうような御叱正を受けたのでござります。私は

ちは全然ございません。先ほど来いろいろお答えをいたしてあります
が、国道七号線の問題については、小柳先生その
他にもお答えいたしましたとおりであります。これ
は、問題はごらんになつておわかりでしょうが、
大体なべ底みたいになつてある地形のことなのであ
ります。現在まあ今日の段階で約一キロくらい、
一メーター以上の水が国道七号線に冠水してお
る。加治川の決壊個所四百メーターくらいが二カ所
とざいます。そのほかに小決壊がござります。

佐藤総理大臣に報告をいたしました。これは異例の措置である、非常事態であるから、緊急避難的に阿賀野川の右岸堤を三十メートルないし四十メートル切りたい、そういう措置をとるかもしないから、初めての措置であるからということを申して、事務当局には、今後の気象状況を気象庁等と打ち合わせて、阿賀野川に、今度雨が降つておりません、あれに大量の雨が最近にくると、三

さとうなことになればたいへんしあわせだと、私自身の気持ちもたいへん焦慮を感じておるような次第でございますから、御理解をいただきたいと思います。

また、生活保護法の問題について触れられました。生活保護法も、特別なくふうが要る現状ではないかと、かねてに思います。そういう点においても、抜からないよう、いろいろごまかた御意もございましたので、最善を尽くしたいと思つ

これは縮め切りました。これは、先ほど御報告いたしましたように、いま全力をあげて今明日中に縮め切ろうと、こういう作業をいたしておるわけでございます。それを縮め切れませんと、中にいま一億トン、今日の段階で先ほどの報告では八千五百トンになつておる。それだけの水がなべ底にわかれれば、どういうことをしても国道七号線を通さなければ、どういふ方法はございません。かさ上げの問題も

十メートルないし四十メーターダムにきて堤防が流れたら、たいへんなことになりますから、そこまで検討をして、技術的に可能であれば切れといふ指令をいたしました。ところが、この締め切りが今明日にできます。一億トン——今日八千万トンでございますが、それに先ほど申し上げましたように、農林省の排水あるいはその他のポンプを動員いたしまして、きのうの段階で一日二千万トンの排水をいたしまして、そういう状況で締め切

昭和四十一年七月二十一日 参議院会議録第五号 国務大臣の報告に関する件(七月十五日から十八日までの新潟地方における集中豪雨による災害に関する件)

(外)号報官

りまして、排水をするのが三、四日かかります。この阿賀野川の右岸約百メートルの堤防を切りますのには、やはり三、四日かかる、それを見合いでして、やはり現地と打ち合わせて、地元と協議をして、切るのをやめて排水を急ぐ、締め切りを急ぐ、こういうことにしておるわけありますから、どうかひとつ、決してあの水の中におる人たちを見捨てておるわけではないということを、ぜひ御理解を願いたいのです。

それから中小河川の問題については、先ほど申し上げましたが、補助率を上げたらどうか、一から、中河川、いま二分の一であります。直轄河川三分の一あるいは四分の三といふことをやつておりますが、地方負担の問題がありますから、こういう場合には地方負担をもう少し軽くするため、あるいは三分の一——いま道路にいたしておりますが、三分の二に上げるのが国としての責任ではないかと思っております。思つておりますが、御承知のとおり、やはり国家の財政力には限度があります。この国費を上げますと、なるほど地方は助かりますけれども、国の財政の現状からいいますと、事業量が減つてくる。先ほど来お話をなりますように、なぜ全国早くやらないかとおっしゃいますが、事業量が減りますと、全国のやりたいところがまた縮小される。そこで、いまの段階では、地方は起債等でやって、國と地方で相協力してできるだけ多くの仕事をしたいという

ことが、いまの現状であるということ。これはほんとうは上げてやりたい。上げてやりたいけれども、上げますと、やる個所が少なくなる。これで農政局からも数回にわたって出しておるわけです。また、全国に雨が降つたら困るといふいろいろな問題があるということで、研究はいたしますけれども、いまの状況はこういうことでござります。

それから低湿地帯に対して建築等の制限をしたらどうか、これも現在法律にござります。建築基準法に、地方公共団体条例によって、低湿地帯の個所の建築を制限することができるという規定があります。これは条例でやることになつております。これから救援物資につきましては、大体十五トントばかり出しております。ごく最近の調査で。それから乾パンも五千食というふうに、私かつて二日ほど前ですか、報告いたしたときは一・五トンでございましたが、そういうことでございまして、これらについては十分配給の道筋において困難な場合は別といたしまして、数量ではこと欠か

ざぬつもりでおるわけでござりますから、御了解を願いたいと思います。

なお、天災融資あるいは激甚災害法等については、先ほど御答弁申したとおりでござりますから、繰り返して申し上げませんが、ただいままで申しましたことで抜けておりました点から申しきことは言ひまでもございません。

第二の点は、伝染病の予防対策についてであります。ただいま赤痢患者が三名ほど発生をいたしておりますのであります。これは水害が起つります直前に感染いたしました患者でございまして、隔離病舎に収容いたし、手当をいたしておるのではあります。また、こういふ水害のあとには伝染病の発生が予想いたされますが、石灰あるいはクレゾール等の散布を十分いたしますと同時に、防疫対策に万全を期したい。また、厚生省からも係官を急派いたしまして、県に協力いたしまして十分な努力をいたしておる段階でございま

じておるわけでございます。しかし、十八日、十九日とも本省からも人を出しておりますし、北陸農政局からも数回にわたって出しておるわけでござりますので、御了解を願いたいと思うのでござります。

それから救援物資につきましては、大体十五トントばかり出しております。ごく最近の調査で。それから乾パンも五千食というふうに、私かつて二日ほど前ですか、報告いたしたときは一・五トンでございましたが、そういうことでございまして、これらについては十分配給の道筋において困難な場合は別といたしまして、数量ではこと欠か

ざぬつもりでおるわけでござりますから、御了解を願いたいと思います。

また、新発田市の、し尿処理施設の復旧につきましては、県から技術者を派遣をいたしまして、県から技術者を派遣をいたしまして、ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

私はに対する質問の第一点は、し尿処理の対策でござります。ただいま、滯水いたしました地域につきましては、近隣の市町村から予備のバキューム車四十五台を動員をいたしまして、し尿の処理に当たつておるわけであります。今後も、冠水いたしております地帶につきましても、水が去り次第、早急に、し尿の処理対策を進めたいと、

かように考えております。

また、新発田市の、し尿処理施設の復旧につきましては、県から技術者を派遣をいたしまして、県から技術者を派遣をいたしまして、ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

私はに対する質問の第一点は、し尿処理の対策でござります。ただいま、滯水いたしました地域につきましては、近隣の市町村から予備のバキューム車四十五台を動員をいたしまして、し尿の処理に当たつておるわけであります。今後も、冠水いたしております地帶につきましても、水が去り次第、早急に、し尿の処理対策を進めたいと、

かように考えております。

また、新発田市の、し尿処理施設の復旧につきましては、県から技術者を派遣をいたしまして、県から技術者を派遣をいたしまして、ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

ただいま復旧に努力をいたしておる段階でござります。

私はに対する質問の第一点は、し尿処理の対策でござります。ただいま、滯水いたしました地域につきましては、近隣の市町村から予備のバキューム車四十五台を動員をいたしまして、し尿の処理に当たつておるわけであります。今後も、冠水いたしております地帶につきましても、水が去り次第、早急に、し尿の処理対策を進めたいと、

かのように考えております。

〔國務大臣坂田英一君登壇、拍手〕

○國務大臣(坂田英一君) 先ほど黒柳さんからお

話がありましたが、私、農林大臣としてまだ現地を見ておりませんのは、非常に自分自身遺憾に存

るをさらに一そなめ勉励を加えていきたいと考えます。(拍手)

〔國務大臣鈴木善幸君登壇、拍手〕

○國務大臣(鈴木善幸君) お答えいたします。

につきまして、さらに万全を期するようになつたし
ておるところであります。

上水道の復旧の問題と、孤立しておりますする部
落に対する給水の問題につきましては、特に力を
入れておるのであります。水の運搬等につきま
しては、自衛隊の協力を得て、いろいろな手段を
講じまして給水に努力いたしております。上水道
の復旧あるいは簡易水道の復旧につきましては、
退水と同時に、この作業を急速に進めたい、かよ
うに考えております。(拍手)

○副議長(河野謙三君) これにて質疑の通告者の
発言は、全部終了いたしました。質疑は終了した
ものと認めます。

本日はこれにて散会いたします。

午後六時五分散会

出席者は左のとおり。

| 議員 | 副議長 | 河野謙三君 |
|--------|--------|-------|
| 鬼木 勝利君 | 原田 立君 | |
| 瓜生 清君 | 林 塩君 | |
| 山高しげり君 | 黒柳 明君 | |
| 片山 武夫君 | 中沢伊登子君 | |
| 市川 房枝君 | 中尾 辰義君 | |
| 浅井 亨君 | 高山 恒雄君 | |
| 植木 光教君 | 和田 鶴一君 | |
| 二宮 文造君 | 北條 勇八君 | |

| | | | |
|--------|--------|--------|--------|
| 向井 長年君 | 中上川アキ君 | 鹿島 俊雄君 | 鍋島 直紹君 |
| 沢田 一精君 | 二木 謙吾君 | 横山 フク君 | 青柳 秀夫君 |
| 野知 浩之君 | 多田 省吾君 | 平島 敏夫君 | 小林 武治君 |
| 宮崎 正義君 | 前田佳都男君 | 古池 信三君 | 高橋 衛君 |
| 伊藤 五郎君 | 林田 正治君 | 近藤 鶴代君 | 吉武 恵市君 |
| 渋谷 邦彦君 | 白井 勇君 | 井野 碩哉君 | 鈴木 市藏君 |
| 重政 唐徳君 | 梶原 茂嘉君 | 石原幹市郎君 | 前川 旦君 |
| 和泉 覚君 | 辻 武寿君 | 岡村文四郎君 | 木村美智男君 |
| 北條 浩君 | 柏原 ヤス君 | 中野 文門君 | 小野 明君 |
| 寺尾 豊君 | 山内 一郎君 | 後藤 義隆君 | 矢山 有作君 |
| 山本茂一郎君 | 國田 清充君 | 山本 利壽君 | 森谷 英行君 |
| 中津井 真君 | 林田悠紀夫君 | 任田 新治君 | 田村 賢作君 |
| 宮崎 正雄君 | 船田 讓君 | 中村喜四郎君 | 村田 秀三君 |
| 藤田 正明君 | 平泉 游君 | 長谷川 仁君 | 竹中 恒天君 |
| 八田 一朗君 | 土屋 義彦君 | 奥村 悅造君 | 内藤晉三郎君 |
| 木村 陸男君 | 高橋文五郎君 | 黒木 利克君 | 堀井 志郎君 |
| 内田 芳郎君 | 大森 久司君 | 久保 勘一君 | 金丸 富夫君 |
| 丸茂 重貞君 | 源田 寒君 | 德永 正利君 | 櫻井 志郎君 |
| 山崎 斎君 | 小林 篤一君 | 久保 勘一君 | 林 虎雄君 |
| 熊谷太三郎君 | 西田 信一君 | 木島 義夫君 | 青山源太郎君 |
| 山崎 斎君 | 川野 三曉君 | 大谷藤之助君 | 井川 伊平君 |
| 温水 三郎君 | 日高 広為君 | 谷村 貞治君 | 鈴木 強君 |
| 石井 桂君 | 豊田 雅孝君 | 岸田 幸雄君 | 三木與吉郎君 |
| 稻浦 鹿藏君 | 大竹平八郎君 | 近藤英一郎君 | 森 八三一君 |
| 柴田 栄君 | 万平君 | 黒木 利克君 | 西郷吉之助君 |
| 鈴木 万平君 | 新谷寅三郎君 | 木内 四郎君 | 木内 四郎君 |
| 八木 一郎君 | 山下 春江君 | 村上 春藏君 | 中村 英男君 |

| | | | |
|--------|--------|--------|--------|
| 須藤 五郎君 | 大和 与一君 | 田中 一君 | 江藤 智君 |
| 山下 春江君 | 松平 勇雄君 | 増原 恵吉君 | 森 八三一君 |
| 山下 春江君 | 松平 勇雄君 | 紅露 みづ君 | 西郷吉之助君 |
| 山下 春江君 | 斎藤 昇君 | 上原 正吉君 | 木内 四郎君 |
| 須藤 五郎君 | 春日 正一君 | 佐多 忠隆君 | 中村 英男君 |
| 須藤 五郎君 | 春日 正一君 | 岩間 正勇君 | 大和 与一君 |
| 須藤 五郎君 | 春日 正一君 | 佐多 忠隆君 | 田中 一君 |
| 須藤 五郎君 | 春日 正一君 | 岩間 正勇君 | 山本伊三郎君 |
| 須藤 五郎君 | 春日 正一君 | 佐多 忠隆君 | 藤田 進君 |

昭和四十一年七月二十一日 参議院会議録第五号

| | | | |
|--------|--------|--------|--------------------|
| 國務大臣 | 森 勝治君 | 鈴木 力君 | 政府委員 |
| | 中村 波男君 | 大橋 和孝君 | |
| 内閣総理大臣 | 田中寿美子君 | 稻葉 誠一君 | 内閣法制局長官 自治省財政局長 |
| | 渡辺 勘吉君 | 小林 武君 | |
| 大蔵大臣 | 松本 賢一君 | 佐野 芳雄君 | 高辻 正巳君 細郷 道一君 |
| | 鶴園 哲夫君 | 武内 五郎君 | |
| 厚生大臣 | 野上 元君 | 柴谷 要君 | |
| | 小柳 勇君 | 松永 忠二君 | |
| 農林大臣 | 藤田藤太郎君 | 占部 秀男君 | |
| | 森 元治郎君 | 伊藤 顯道君 | |
| 労働大臣 | 光村 甚助君 | 鈴木 蕙君 | |
| | 柳岡 秋夫君 | 永岡 光治君 | |
| 建設大臣 | 亀田 得治君 | 成瀬 繁治君 | |
| | 近藤 信一君 | 小酒井義男君 | |
| 自治大臣 | 木村祐八郎君 | 椿 駿夫君 | |
| | 久保 等君 | 藤原 道子君 | |
| 永山 忠則君 | 松澤 兼人君 | 羽生 三七君 | |
| | 佐藤 榮作君 | | |

昭和四十一年七月二十一日 參議院會議錄第五号

明治三十五年三月三十日
第三種郵便物認可

| | | |
|----|----|---------------------|
| 定価 | 一部 | 二十五円 |
| | 大 | だし良質紙は三十円 (配送料共) |

發行所

東京都港区赤坂葵町二番地
大藏省印刷局
電話 東京 五八二 四四一(大公)